



Julio César Morales López.

Dr. Sergio Jiménez Ruíz.

Ensayo Primer Parcial.

Antropología Médica II.

Segundo Semestre.

“A”.

Origen de la antropología, el rito y el mito en la medicina.

Es tan impresionante como la aceptación del proceso salud y enfermedad es distinta en cada persona dependiendo de sus y creencias donde lo relacionan con un enfoque tanto científico que es el diagnóstico médico al momento de ir a la consulta, otro enfoque que se relaciona con las creencias donde muchos creen que sus enfermedades provienen de un espíritu maligno que alguien les arrojó y por último el religioso donde creen que las enfermedades provienen de un castigo que les asignó su Dios de acuerdo a su comportamiento y sus pecados en esta tierra.

Existen estipulaciones que desde épocas muy antiguas existen enfermedades de la actualidad que las relacionan su origen con dioses de esa época, un ejemplo de ellos es el micetoma es una enfermedad inflamatoria que produce hinchazón principalmente en el área de los miembros inferiores donde se tienen especulaciones que existe desde hace varios años debido a que lo relacionan con las esculturas que tienen un poco de parecido con ese aspecto, también relacionan mucho la Ascitis que es una acumulación de líquido en la cavidad peritoneal donde lo relacionan mucho con el dios del agua Tláloc y para que las personas de alguna manera sanarán le hacían rituales a esos dioses. Es donde entra de alguna manera la antropología como ayuda en el área médica donde los médicos deben tener un enfoque cultural y respetar cada una de las creencias, costumbres y tradiciones de las personas, el explicar su parte científica de la enfermedad de las personas, pero a la vez respetando las ideologías y las formas de saneamiento que tienen en cada etnia siempre y cuando no comprometan la salud de los pacientes. Ahí es donde comienza el trabajo de la antropología que desde hace ya algunos años antropólogos e investigadores comenzaron a investigar el porqué de las costumbres, creencias y técnicas que cada etnia realiza para el proceso salud enfermedad. Donde en muchas culturas relacionan la enfermedad con una concepción mágico religiosa donde relacionan la enfermedad de acuerdo en sus creencias y se sanan con base a la medicina tradicional y diferentes prácticas terapéuticas como la herbolaria y distintos rituales a sus dioses. De acuerdo a la cultura se tienen distintas concepciones sobre el universo por ejemplo la concepción de que existen tres mundos, uno de dioses, uno de mortales y el de los muertos, al igual la concepción del origen de la enfermedad según los dioses, donde había dioses buenos que atraían bienestar y dioses malos que atraían la enfermedad y el malestar según sus creencias el uso de los ritos hacia estos dioses dependía de lo que querían obtener, por ejemplo si querían salud y sanidad le pedían a un dios bueno pero si querían malestar y

enfermedad para alguien le pedían a un dios malo, al igual es muy importante para las diferentes culturas el mantenimiento del frío o el calor corporal, según ellos el frío venía de seres del inframundo y el calor provenía de seres celestes. Es tan impresionante ver como la parte médica en esas culturas es algo distinta a la medicina normal, donde las enfermedades las reconocen más por su agente causal que podría ser un espíritu maligno, algún castigo de un dios malo o alguna mala vibra, en lugar de enfocarse a la sintomatología y hasta como identificaban en sus propios dialectos el tipo de enfermedad “si era una enfermedad endémica (que está establecida en la región) le denominaban Temoxтли y si era una enfermedad contagiosa o nueva le denominaban Temahucocolizтли” (Fray Bernardino de Sahún). Todas estas herramientas de la antropología de una u otra forma ayudan a preparar al médico general desde el proceso estudiantil hasta el proceso de atención con los pacientes para lograr ser un médico flexible, comprensible, empático, adaptativo y sociocultural para poder lograr tener una mejor relación con sus pacientes y de alguna cierta forma no estar peleado con los procesos terapéuticos de la medicina tradicional siempre y cuando no comprometan la salud de sus pacientes.

El análisis de cada una de las culturas, los métodos de sanidad, la vinculación del origen de las enfermedades con castigos divinos de dioses debido a un mal comportamiento y el estilo de vida de cada persona son aspectos de vital importancia que el médico general debe de tomar en cuenta y de alguna forma respetarlos. El médico debe principalmente de tomar en cuenta mediante una visión holística las partes biológicas pero a la vez agregar puntos antropológicos en el proceso de atención de la enfermedad al igual tomando en cuenta la parte psicológica el cómo está tomando el proceso de la enfermedad el paciente si le está afectando de alguna manera mentalmente y culturalmente si tiene alguna afinidad con algún poder superior que le de fortaleza en sus días de preocupación y enfermedad, por último el ver si no está afectando socialmente la enfermedad a estos pacientes o si de alguna manera hubieron cambios en el estilo de vida que afecten a las personas en una manera de encierro social. El médico debe de buscar como tal la manera de comprender y adaptarse a cada uno de estos aspectos y siempre buscando el beneficio y la mejoría del paciente para poder brindar una atención de calidad, fortaleciendo la relación médico-paciente y por último se debe de tomar mucho en cuenta el valor de la empatía ponerse en el lugar del paciente pero sabiendo muy bien que ese no es su lugar, tomando en cuenta que la medicina “no está centrada en atender a un enfermo sino preservar la salud del hombre” (Dra. Querts Méndez Odalis 2013).

Referencias.

- Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. Obtenido de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, pag 233 - 235:
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Beltrán, G. A. (1995). Nace la antropología. Obtenido de Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, pag 13 - 37:
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/9f7adc5f64ccad6dc14cc74bc8f5e6e8.pdf>
- Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Obtenido de Acta Med Per 29(2), pag 121 - 27:
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (octubre de 2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Obtenido de Scielo. MEDISAN vol.17 no.10: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014